

LOS SILOS CELEBRÓ SUS TERCERAS JORNADAS MEDIOAMBIENTALES

Juan José Ramos Melo*
César-Javier Palacios**

(*Naturalista.
**Geógrafo y periodista)

Entre los días 20 y 24 de abril de 2010 se celebraron en el municipio de Los Silos las **III Jornadas Medioambientales de la Isla Baja**, dedicadas a la “Gestión y manejo de especies y hábitats amenazados”. Las Jornadas son un punto de encuentro entre especialistas y aficionados al estudio de la naturaleza, además de un foro de formación, debate e intercambio de experiencias.

La presente edición de 2010 profundizó en cómo las especies de flora y fauna son magníficos indicadores de la salud ambiental de nuestros ecosistemas naturales. Conocer su biología, comportamiento, relación con el hábitat y amenazas son vitales a la hora de conservar espacios naturales, áreas de valor ecológico, y, sobre todo, para definir estrategias de desarrollo rural o agrícola.

Organizadas por el ayuntamiento de Los Silos y la empresa Birding Canarias, recibieron el apoyo de la Fundación Félix Rodríguez de La Fuente, el hotel Luz del Mar, el Cabildo Insular de Tenerife y Turismo de Tenerife.

Las Jornadas contaron con un total de 14 conferencias divulgativas, impartidas por destacados profesionales y expertos del

ámbito de la conservación de la naturaleza y la biodiversidad, llegados desde diversas islas del archipiélago y la península ibérica. Fernando Jubete, de la Asociación Española para la Conservación del Lobo Ibérico, habló de la situación actual de esta especie en el norte de España; Antonio Aguilera, del Colectivo Ornitológico Cigüeña Negra, de Cádiz, impartió una conferencia sobre el estudio de la migración de aves por el estrecho de Gibraltar y su importancia para el conocimiento de las poblaciones de aves europeas; y Miguel Ángel Díaz-Portero, de la empresa andaluza Iberus Medio Ambiente, informó sobre el estado del buitre negro en el bosque mediterráneo.

Asimismo, tuvieron lugar diversas conferencias sobre la gestión de especies y hábitats en el ámbito de las islas Canarias, como la de José Luis Martín Esquivel, de la Agencia Canaria de Desarrollo Sostenible y Cambio Climático, que versó sobre los últimos trabajos realizados en el campo del estudio de la biodiversidad del archipiélago. Por su parte, Manuel Nogales, investigador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), impartió una interesante conferencia sobre la dispersión de semillas y frugivoría en islas oceánicas, aportando actualizada

información obtenida en Canarias, Galápagos y Hawai. Además, se impartieron varias conferencias sobre el estado de conservación y acciones de gestión de hábitats singulares de las islas Canarias, como el pinar, el bosque termófilo y la laurisilva.

Las conferencias se complementaron con una mesa de trabajo, donde participaron técnicos de diferentes administraciones, sobre conservación de árboles singulares y normativas municipales de protección; un seminario paralelo sobre sinergias entre mundo rural y conservación de la biodiversidad, una mesa redonda sobre conservación de la biodiversidad en la actualidad, y tres proyecciones de vídeos documentales sobre conservación de la biodiversidad, de Alas Cinematografía, y acerca de la biografía de Félix Rodríguez de la Fuente en el 30 aniversario de su muerte.

Durante la clausura se contó con la presencia del alcalde de la Villa de Los Silos, Santiago Martín Pérez, quien estuvo acompañado por la consejera delegada de Paisaje y Medio Urbano y de la Comarca Ycoden-Daute-Isora del Cabildo Insular de Tenerife, María Coromoto Yanes; el director de las Jornadas Medioambientales de la Isla Baja, Juan José Ramos Melo, y el equipo de la empresa El Cardón-Educación Ambiental, encabezado por su director, Valerio del Rosario, quien, paralelamente, recibió el premio a la labor medioambiental “Piedra de Los Cochinos”. El mismo consistió en una vasija, replica de cerámica aborígen, realizada por los alumnos del Centro Ocupacional Isla Baja, ubicado en el municipio de Buenavista del Norte.

A lo largo de las Jornadas se destacó la importancia de conservar la biota mediante la mejora de la calidad de vida de las gentes que habitan los espacios naturales protegidos y el

campo en general, ya que son ellos los auténticos guardianes de la biodiversidad. Para ello se plantea la necesidad de potenciar el ecoturismo, invertir en la creación de empleo sostenible y promover la consolidación de modelos agrarios respetuosos con el entorno.

También se destacó la necesidad de crear políticas ambientales más conservacionistas, calificándose como un grave paso atrás en la preservación de la singular biodiversidad de las islas la aprobación del nuevo *Catálogo Canario de Especies Protegidas*.

Para más información se recomienda visitar: www.jornadasilabaja.org o www.birdingcanarias.com.

